



Genève, le 17 octobre 2022
Aux représentantes et représentants
des médias

**Communiqué de presse du département de la sécurité, de la population et de la santé
(DSPS)**

**JIPA 2022: Mobilisation en faveur des proches aidant-e-s pour reconnaître
leur rôle indispensable et les remercier**

En Suisse, une personne sur quatre est proche aidante. A l'occasion de la journée des proches aidant-e-s, le 30 octobre, neuf cantons, dont le canton de Genève, rappellent le rôle déterminant des personnes qui s'occupent régulièrement d'un-e proche atteint-e dans sa santé ou son autonomie. Ils invitent la population à se mobiliser en faveur des proches aidant-e-s en prenant du temps pour eux.

Chaque personne peut devenir, un jour, proche aidante. Aujourd'hui, en Suisse, 1 personne sur 4 s'occupe une fois par semaine ou plus d'un-e proche en situation de handicap, gravement malade ou âgée. Les proches aidant-e-s ont pour la plupart, entre 10 et plus de 80 ans, sont majoritairement professionnellement actifs ou font des études. Ils constituent un pilier indispensable dans notre société en complément des institutions sociales et sanitaires pour assurer présence et soins et accompagner les personnes concernées.

Remercions-les et prenons du temps pour eux !

Neuf cantons – Vaud, Genève, Neuchâtel, Valais, Fribourg, Jura, Berne, Grisons, Tessin – se sont associés afin de mobiliser leurs citoyennes et citoyens lors de la journée intercantonale des proches aidant-e-s du 30 octobre (JIPA 2022). Ils invitent chacun-e à prendre du temps avec les proches aidant-e-s de leur entourage, à leur envoyer un mot, à leur offrir une petite attention, à aller boire un café ou à leur prêter une oreille bienveillante. D'autres idées sont disponibles sur le site intercantonal proches aidants, pour le 30 octobre et les autres jours dans l'année. C'est aussi l'occasion de rappeler qu'il est crucial d'instaurer des moments réguliers de repos, une manière de penser aussi à soi, et de se ressourcer.

Journée des proches aidants à Genève

Le canton de Genève est particulièrement reconnaissant envers les personnes proches aidantes : leur appui est non seulement important pour la personne aidée mais il soulage aussi le système socio-sanitaire.

C'est pourquoi le canton souhaite faire connaître, par l'entremise du dispositif cantonal PAGE (Proche Aidance Genève), les mesures de soutien existantes à Genève : répit hors domicile, présence à domicile, aides financières, espaces de paroles ou formations, plusieurs possibilités de soutien et d'accompagnement sont disponibles pour les personnes proches aidantes.

Ces aides seront à découvrir lors de plusieurs événements tout public organisés à Genève dans le cadre de la JIPA 2022. Entre le 20 octobre et le 24 novembre, des événements et conférences seront proposés pour informer sur les mesures d'aide ou encore pour offrir une réflexion sur le rôle du proche aidant (conférence de la Pre Samia Hurst-Majno). Soutenus par plusieurs associations, ces manifestations auront lieu aux Hôpitaux universitaires de Genève (HUG) et dans trois villes et communes (Lancy, Vernier et Carouge) et à l'université ouvrière qui sont associées à la JIPA 2022.

Enfin, le dimanche 30 octobre, journée consacrée aux proches aidants, le Jet d'eau de Genève sera illuminé aux couleurs du logo intercantonal des proches aidants.

Mesures de soutien en 2022

Renforcer l'accessibilité pour tous à la relève à domicile

Le canton soutient la création d'une plateforme collaborative qui réunit des entités publiques et privées proposant une présence à domicile. Cette plateforme, qui démarre le 1^{er} novembre, facilitera la mise en lien entre les prestataires et les proches aidants qui font une demande pour obtenir une pause respiratoire ou un répit.

Sensibilisation au rôle de proche aidant

Conçus en partenariat avec l'Haute Ecole de Santé de Genève (HEdS), les cours de sensibilisation pour les personnes proches aidantes (Formations | ge.ch) ont repris cet été. Grâce à une collaboration avec certaines communes, les modules sont aussi délocalisés et donc plus accessibles. Ce format de proximité favorise la création d'un réseau informel à travers les échanges entre résidents d'une même région.

Création de nouveaux espaces de paroles et d'écoute

En droite ligne des apprentissages liés à la pandémie, l'espace de paroles et d'écoute en mode virtuel a vu le jour début 2022. Il complète les groupes existants en présentiel dans cinq communes. Cette offre permet de toucher davantage de personnes souvent bloquées à domicile. Par ailleurs, de nouveaux espaces sont en cours de développement avec le soutien des communes ainsi que certains établissements médico-sociaux (EMS). Parmi eux, un espace de parole dédié aux adultes quinquagénaires vivant avec une maladie de type Alzheimer.

Voir aussi:

- Programme JIPA 2022 à Genève
- JIPA 2022 dans les autres cantons
- GE suis proche aidant - Genève

Pour plus d'informations (médias uniquement):

- Mme Véronique Petoud, déléguée cantonale aux personnes proches aidantes, direction générale de la santé, DSPS, T. 022 546 18 84;
- Mme Lynne Thadikaran-Salomon, cheffe de secteur du réseau de soins, direction générale de la santé, DSPS, T. 022 546 50 63.